

中高生とともに差別と闘う

『自分たちで作りあげたから』

吉成タダシ



自分たちで作りあげたから

「中学校の時に経験した人権学習が今私の目にどうつながってるかっていう」と…。

人権学習っていうのは、本音でその人とぶつかりますよね。「本当に思ってるの?」とか、「そんなの上辺だけじゃないか?」とか、「分かるよ」とか、「本当に分かっていうのに対し、「本当に分かってるの?」って議論になる」とって結構多いと思うんです。けどそういう議論が、私は大事なんじゃないかなって思っていて。そういう人権学習の方が、意外と自分の頭には残ってて。自分たちで作りあげた人権学習は、自分の心の中にきっと残ります。私も残っています、それは。

例えば、私からすると性格のちょっと荒っぽい子が、ボロボロ泣いたりしたこととか。私が印象に残っているのは、自分の両親のことで悩んで泣いてた子がいて。「あー、この子はこういうことを考えてたんだな」ということをそのとき思つたんです。人は見た目で判断しちゃいけないんですけど、その子の側面はいろいろあるんだなって思つて。もつとその子を知りたいって私は思いました。

マミが話の初めの方で、「地区の子とは気が合わない」と言つていましたが、ここで登場する「ちょっと荒っぽい子」というのが、同じ立場の地区出身の仲間でした。確かに気は合わないかもしれません。合わない者同士に無理矢理、「仲良くなれ」とい

うのもおかしなものです。ですがせ

めて、認め合える関係性はつくってほしいなと思うし、つくれるのではない

かと思うのです。その可能性の扉は閉じずに開けておいてほしいなと思うのです。認め合えるまでに時間はかかるし、いくつもの経験や取組は必要でしょう。でも、「自分たちでどことん語り合う人権学習」で、自分内の側にあるものをシェアし合い、マミたちは次第にその距離を縮めていつたのだと思います。

人を知ろうとする力に

「そういう知りたいっていう力が、私は看護学生なので、患者さんを知ろうとする力につながつてると私は思います。

患者さんが主張したことでも、その裏には何があるか分からぬし、どういうふうにその人が考へてるか分からぬ。それは傍にして、何とか知ろうとする力も大事だつて思ひます。けど、その人の思いを全部受け止める」ともできないし、苦しいって言われても、きっとうまく言葉もかけられないと思うんです。けど、かけられなくてもいいから、傍にいてうなづくだけでもいいし、何とかしてその人のことを理解しようとしているんじゃないかなと思います。以上で私からの話を終わります」

アツイ季節

午前に行われたマミたちのシンポジウム。午後の中学生による人権意見発表。それを受け、参加者全員集団で語り合う人権学習」を受けました。元中学生への追跡調査アンケートで、次のように書いてきてく

れた教え子がいました。

「一番印象的であったのが、普段の学校生活では語りを聞くことがない仲間の言葉を聞くことができました。決してまじめとはいえない

霧囲気の同級生が、実は物事を深く考えたり、核心をついた事を言つたりする、そのことが私の中で「偏見を持っていたら、本質はわからぬ」と実感するきっかけとなり、ま

さしく人権体験学習であつたと思いします。人が熱くなつたり、「一生懸命に何かを訴えること、発言すること」が恥ずかしいことではないと思えたのも、あの学習があつたからです」(三十代女性)

この回答とマミの言葉が、私のなかでダブりながら重なりました。

「人はみんな違う」とは言うものの、どこがどう違うかは、実際に知らないと分かりません。知つて初めて分かれはじめるものです。そのうえで認めることができて初めて、「みんな違う」となるのだと思います。けれど実際は、言葉ばかりが先行して、「思ひ」が追いついてないような気がします。心の底からそう思えるにはやはり、「人を正しく知る」ことからはじめなくては、と思うのです。

れる悪口について、またマミの話を受けて、それぞれの家族について語りはじめる中学生もいました。

「自分のおじいさんは心臓に生活习惯の病気を持っていて…」

「私の母さんは、私が小六のときまでも、うつ病になつてしまつて、そこから膠原病という病気になつて…」

「私のお母さんは病氣で亡くなつていません。父さんは周りのことを、すべて叔母に任せっきりだと、姉といつて愚痴つたことがあります。けれど…」

「言つたからといって、急に何かが好转するというものではないかもしれません。でも、自分ひとりで抱え込むよりは、声に出して言つた方がいい

のかもしれません。それにありのまゝの自分を受け入れてほしいと願うならば、それは乗り越えるべき試練ともいえます。その試練はリスクを伴うものかもしれませんのが、周囲との関係性を劇的に好転させる可能

性を秘めているように思います。」「自分の経験(塾講師)でも、中学生に関わる中で、話し合いはやっぱり必要だとと思う。みんな、人と繋がりを求めているように思います」

(二十代女性)

やはり、追跡調査アンケートに書かれていた一節です。

今年もまた、アツイ季節がやってきます。七月に開催される、「人権を語り合う中学生交流集会」。今回ほど意見交換を行いました。いじめ問題や障がい者問題、日常的に交わさ